L'Indonésie va passer commande de 3 sous-marins de 1 400 tonnes auprès de la Corée du Sud. Les équipages seront de 40 marins. Une compagnie pétrolière indonésienne envisage d'acheter un avion A400M qui pourrait être utilisé pour des missions humanitaires.

Le Japon a perdu un F35 par accident. L'appareil s'est écrasé en mer et sa recherche a mobilisé de nombreux moyens notamment américains pour récupérer les débris pour éviter qu'ils soient récupérés par la Chine ou la Russie. Il s'agissait du deuxième crash d'un F35.

Le dixième sous-marin de la classe Soryu est entré en service dans la Marine japonaise. 13 unités sont prévues au total. Le premier est entré en service en 2009. Le format de la flotte sous-marine pourrait être portée à 25 unités.

## Maghreb

**Maroc:** Rabat a obtenu l'approbation de Washington pour commander 25 F16, portant ainsi sa flotte à 48 appareils. Les 23 F16 actuels seront modernisés au standard *Viper*.

**Algérie:** Profitant du retour d'expérience des Russes en Syrie, Alger va moderniser 40 avions bombardiers SU24MK en les mettant au standard M2.

## Afrique subsaharienne

Le Sénégal a récemment présenté ses nouveaux véhicules Bastion produits par Arquus. 36 engins ont été acquis grâce à des fonds saoudiens.



#### Défense dans le monde

L'Égypte aurait signé un contrat avec Moscou pour l'achat de 20 SU 35 à livrer entre 2020 et 2021 pour un montant de 2 milliards \$.

Israël a retiré du service son dernier ravitailleur Boeing 707. Il était entré en service en 1979. La fonction de ravitailleur pourrait être reprise pars des KC46 de Boeing.

L'Argentine va bientôt recevoir 5 avions Super-Étendards modernisés rachetés à la France pour 12 millions €. Ces appareils ont été embarqués sur un cargo à Rouen.

#### Défense en France

L'engagement opérationnel français a été marqué par le décès de 3 militaires en opérations durant ce printemps avec la perte du médecin principal Marc Laycuras, des premiers maîtres Alain Bertoncello et Cédric de Pierrepont.

Le programme de l'Hélicoptère Léger Interarmées (HLI) va être avancé d'un an avec les premières commandes en 2021 au lieu de 2022 et des livraisons qui débuteront en 2026 au lieu de 2028. 169 appareils seront commandés.



Le plan de rénovation des lycées de la Défense va bénéficier de 100 millions € d'investissements. Un premier dortoir rénové pour les classes de troisième a été inauguré au Quartier Changarnier du Lycée militaire d'Autun. 5 tranches de travaux sont ainsi prévus pour le LMA jusqu'à l'été 2023 pour un montant de 13 M €. Les autres lycées bénéficieront de remises à niveau, renforçant leur attractivité.

## Armée de Terre

Le 1<sup>er</sup> REC recevra le blindé *Jaguar* à partir du début 2022. Les premiers *Griffon*, succédant aux VAB, vont arriver cette année dans les unités. Le premier GTIA Scorpion projetable sera opérationnel en 2021, traduisant la modernisation tant attendue de l'armée de Terre.



Les premiers véhicules VPS2 destinés au COS et fournis par Technamm ont été déployés au Sahel. 30 VPS2 ont été commandés. L'expression du besoin a été notifiée fin 2017. Les aménagements des VPS2 ont débuté au printemps 2018.

L'ALAT souhaiterait se doter de 15 avions supplémentaires du type Pilatus PC12 ou Cessna Grand Caravan pour ses missions de liaison et de transport logistique.

Le CFIM de la 11° brigade parachutiste, implanté à Caylus, va reprendre le nom et les traditions du 6° RPIMa qui avait été dissous en 1998.

#### Marine

Le troisième BSAM (Bâtiment de soutien et d'assistance métropolitain), La Seine, a été admis au service actif et sera affecté à Toulon. La livraison du 4° et dernier, La Garonne, est prévue au cours de cet été. Ces navires ont été construits à Concarneau par Kership, constitué par Naval Group et Piriou.



La DGA a réceptionné le BSAOM Dumont d'Urville qui sera basé aux Antilles. C'est le 4º et dernier navire de cette classe, marquant ainsi la fin de ce programme conduit par Kership

Le chantier varois, iXblue, a livré un second chaland hybride à la Marine. Le CMM *Criquet* sera affecté à Toulon et déclaré opérationnel cet été. 8 CMM ont été commandés. Ces chalands ont une longueur de 24 m et sont destinés au soutien des bases navales.

Le remorqueur pousseur polyvalent Y6003 *Le Macareux* a été mis à l'eau à Brest. Sa construction a débuté en juin 2018. La DGA a commandé fin 2015 29 remorqueurs du type RP10 permettant de renouveler le parc d'ici 2022.



La frégate ASM Primauguet va quitter le service actif après 33 ans de service. 2 500 marins et 19 pachas y ont servi. Son désarmement va durer jusqu'au 26 juillet. Ce retrait légèrement anticipé va permettre de démarrer le plan prévoyant le passage des FREMM à 2 équipages. Avec 2 équipages, les FREMM pourront passer de 100 à 180 jours de mer par an.

La frégate antiaérienne Cassard du type F70 a quitté le service actif en avril. Elle était entrée en service en juillet 1988.

La coque Q732 de l'ex-navire de soutien santé Rance a quitté Toulon pour être démantelée en Belgique. Ce bâtiment avait été construit à Lorient et a servi de 1966 à 1997.

La première FREMM de défense aérienne Alsace a été mise à l'eau en avril à Lorient. Son admission au service actif est prévue en 2022. Elle sera la 7° FREMM de la Marine et sera dotée de missiles Aster 15 et 30.

#### Armée de l'Air

Le processus de rénovation de la formation des pilotes de chasse va bientôt évoluer avec le début de la formation sur le nouvel avion PC21 à partir de cet été.

La base aérienne 105 d'Orange vient de fêter ses 80 ans. Elle accueille notamment le commando de l'Air CPA 20.

Le 15° avion A 400 M a été livré fin avril. D'ici 2025, 25 A400M devraient être en service.

# Service de Santé des Armées

Le SSA a formé des pilotes jordaniens sur la centrifugeuse mise en œuvre par l'IRBA à Brétigny-sur-Orge. Cet outil permet d'entraîner des personnels navigants sous un contrôle médical très performant.

## Sécurité

Le premier avion bombardier d'eau Dash 8Q 400MR sera mis en service cet été. 6 appareils sont prévus d'ici 2024 afin de renforcer la flotte des Canadair.



## **Espace**

Une première tranche de 14 fusées Ariane 6 a été commandée, permettant de lancer ainsi le programme sur le plan industriel. Le premier tir est prévu en 2020.

## Royaume-Uni

Le porte-avions HMS Queen Elizabeth devrait être opérationnel en 2021 avec son groupe aérien constitué de F 35.

## Défense européenne et OTAN

L'Espagne lance l'étude pour le remplacement de ses avions d'entraînement Casa C101. Le besoin est avéré à partir de fin 2021. L'armée de l'Air a par ailleurs reçu un quatrième hélicoptère Super-Puma H215 (18 millions €) qui sera déployé aux Canaries pour des missions SAR. Madrid a signé l'ordre d'exécution du programme des frégates F110.5 navires sont prévus avec une livraison entre 2026 et 2031. Les F110 remplaceront la classe Santa Maria (F86) en service à partir de 1986. Le design de cette nouvelle série sera achevé fin 2019. 174 millions € ont déjà été investis dans les études. Le système d'arme Aegis sera fourni par Lockheed Martin et la construction générera 7 000 emplois. Madrid a également notifié son adhésion au programme SCAF pour remplacer ses Eurofighter à l'horizon 2040. Madrid a commandé également 2 drones Reaper MQ9 supplémentaires. 4 systèmes ont déjà été commandés en 2015. Les livraisons sont prévues en 2020.

L'armée de l'Air espagnole va recevoir ses 2 derniers avions *Eurofighter* d'ici juillet. 73 appareils auront ainsi été livrés. À l'issue, 17 avions de la tranche 1 vont être rétrofités d'ici 2023. Un projet d'une deuxième tranche est en vue pour remplacer les F 18 en fin de vie.

**Les Pays-Bas** vont acquérir 4 systèmes de drones *Reaper* pour un montant de 123 millions \$. Ces engins seront livrés d'ici fin 2020.

La Suisse a décidé d'acheter 32 mortiers de 120 mm à monter sur ses véhicules blindés 8x8 *Piranha* pour combler le trou capacitaire entre les mortiers de 81 mm et les M109 de 155 mm. Il y aura également 16 Piranha Postes de commandement

et 12 Piranha ravitailleurs de munitions.

L'Islande va louer 2 hélicoptères Airbus H 225 pour ses garde-côtes et renforcer ainsi les 3 AS332 Super-Puma en service depuis 1995. Les États-Unis vont transférer 3 hélicoptères UH60 Black Hawk à l'Albanie.

**La Roumanie** va poursuivre le remplacement de ses vieux Mig 21 avec l'acquisition de 5F 16 auprès du Portugal.

Les commémorations du 6 juin ont été l'occasion outre de rendre hommage aux vétérans et à tous ceux qui ont donné leur vie pour la Libération, de rappeler le besoin de cohésion et d'alliance du monde occidental, alors même que les États-Unis remettent en cause les fondements de leur politique étrangère établis depuis cette époque. Le 6 juin a également rappelé que, dans un environnement géopolitique instable et précaire, la défense restait centrale pour garantir notre souveraineté. A quelques semaines de la préparation du budget 2020, il faut espérer que les moyens seront donnés à nos armées, conformément à la LPM 2019-2025, pour que le sacrifice de ceux qui sont morts pour la France ne soit pas vain.

Sources: Air et Cosmos, Le Marin, Cols Bleus, Mer et Marine, Portail des sous-marins Janes